

AÑO II.

SE PUBLICA los martes, jueves y sábados. Contiene además de la sección doctrinal, cuantas noticias de interés general, provincial, y local, halla en los periódicos nacionales y extranjeros y en su correspondencia particular, inserta los artículos que se le remiten si los halla convenientes a su plan; y no se devuelven.

MARTES

10 DE MARZO DE 1857.

SE SUSCRIBE en Vico, calle Real, núm. 11, al mes 3 reales; EN LOS DEMAS puntos de rs. el trimestre directamente y 10 por los comisionados que figuran en la lista de la 4.ª p.ª del número último de cada trimestre; en Galicia y el extranjero 21 rs. trimestre y 100 por año. La correspondencia venida con sobre de administrador.

NUM. 120.

ADVERTENCIA.

Son muchos los suscritores que nos han manifestado el deseo de que no se los retire el servicio de nuestro periódico, aunque terminen sus abonos.

Accediendo á lo que se nos pide, debemos advertir á nuestros abonados que consideraremos vigentes las suscripciones mientras que el interesado no nos manifieste por carta que la deja, QUEDANDO RESPONSABLE de su importe, que realizaremos girando á su cargo.

Al mismo tiempo tenemos la satisfacción de participar á nuestros suscritores que, en atención al precio que sigue mereciendo LA OLIVA, hemos acordado hacer el depósito de 45,000 rs. para darle su antigua importancia a política.

NOTICIAS GENERALES.

DEL ESTRANJERO.

Escriben de Acora (Costa del Oro en Africa) el 9 de enero:

El 21 y 23 de diciembre próximo pasado se ha alterado profundamente el orden en la parte holandesa de este pueblo. Es el caso, que cuando en este país muere un hombre y deja riquezas á sus mugeres, basta que un individuo de la familia del difunto acuse de infidelidad á una ó varias de las viudas para que estas sean llevadas en clase de prisioneras al bosque, y allí las martirizan entre actos mas ó menos bárbaros, clavánlas astillas en la cara y otras partes del cuerpo, hasta que se confiesan culpables, en cuyo caso son desheredadas. A consecuencia de esta costumbre, habiendo muerto el 24 un negro rico, su esposa fue acusada de infidelidad por un hermano del difunto, y el 25 por la tarde la acusada fue conducida al bosque por los soldados negros, especie de milicia irregular. En el camino, una hermana de la infeliz acusada levantó la mano á un soldado, y este respondió dándole de golpes; acudió el marido, y pronto, por dar la casualidad de ser el difunto de un barrio y de otro la viuda, se armó una batalla dentro de la misma población. Gracias á la intervención del con milante holandés capitán Coulox, se apaciguó el desorden.

Una carta de Milan da cuenta de la muerte del celebre Bianchi á consecuencia de heridas recibidas batienlose con sieta oficiales austriacos en el condado de Mantua.

El Charivary publica estos dias una caricatura de circunstancias. Un anciano profesor de moral, sentado en su cátedra pregunta á un colegial. — ¿Que entendéis por una accion?— Mi amigo... Fulanillo (responde el estudiante) que es hijo de un agente de cambio, me ha referido muchas veces que, segun ha oido decir á su papa, una buena accion es la que se cotiza á mas de á la par.

Hace pocos dias que, pescando un hombre con caña en las orillas del Sena cerca de la isla de San Dionisio, al cabo de algunos minutos que pasaron sin que ningun pez picara el anzuelo tiro de el y sacó un cofretillo de una madera preciosa, adornado con algunas figuras esculpidas y de mucho peso.

El pescador lo llevó á casa del Comisario de policia de aquel distrito, y abierto el cofre se encontro dentro un feto humano del sexo femenino, envuelto en una vestidura de telas de gran lujo. En torno del feto habia varias bolsitas llenas de perfumes, y el conjunto parecia un relicario. Se estan haciendo averiguaciones sobre el hecho.

El lunes de la semana pasada, siendo como las tres de la tarde, se vio en la Rochela un fenomeno meteorológico, que la ciencia designa con el nombre de *plu relia*, y que se tiene por muy raro en las regiones arcticanas al polo. A un mismo tiempo se vieron en el cielo tres soles, es decir, el sol y su imagen dos veces reproducida. Estas tenian menos brillo y tenian al sol en medio.

Segun dice el *Moniteur* on 22 de Febrero de 1852 se establecio en Francia un premio de 30,000

francos para la persona que descubriese el modo de aplicar economicamente la pila de Volta á la industria ó al alumbrado, á la quimica, á la mecanica ó á la medicina practica. El concurso debe estar abierto por espacio de cinco años, y los descubrimientos de cada uno de los concurrentes deberan examinarse por una comision científica que informara sobre si hay ó no entre ellos alguno que llene las condiciones establecidas.

El Gobierno francés, por un decreto de 7 de este mes, ha nombrado dicha comision.

DE PROVINCIAS.

VALENCIA. — Además de la fragata «Arda» que, segun dijimos ayer, embarranco frente al Saver, parece que se ha perdido tambien, como asegura nuestro colega *El Valenciano*, entre Llera y Denia, una goleta francesa procedente de Marsella, con cargo de maiz. De los ocho hombres de su tripulacion dice que solo se salvaron tres.

En medio del deshecho temporal que ha reinado en nuestras costas, y de lo fuertemente combatidas que han sido por las olas las obras del puerto, ningun siniestro hay que deplorar en las mismas, las cuales á veces han proporcionado un seguro refugio á muchas embarcaciones.

HUESCA. — A consecuencia de las últimas y abundantes aguas han descendido los precios de los granos. La próxima cosecha ofrece compensar las fatigas y sudores de los labradores.

BARCELONA. — Anteayer por la noche fueron á pique dos lanchas carboneras cuyas amarras se habian cortado para dar paso al *Procece*. Una quedó sumergida á poca distancia del *Procece* y la otra desapareció creyendose que iria á estrecharse contra las rocas de Monjuich. Como en estas lanchas no queda ningun vigilante se las abandonó sin pensar en su suerte para ocuparse exclusivamente del buque que naufragaba.

El temporal continúa, pero con menos intensidad que en los dias anteriores. El estado del *Procece* es el mismo. Se sigue picando las bombas, y ha empezado á extraerse parte del cargamento, que consiste en sacos de granos y harinas, de los que hemos visto parte completamente secos. Se dice que para ponerlo á flote, será necesario quitarle la maquina. En la punta del muelle se ha colocado un práctico al objeto de avisar al piquero á los buques que se dirijan al objeto puerto, cuya entrada es todavía en estos momentos bastante peligrosa. Ha cesado por ahora la lluvia. Esta mañana no ha entrado ninguna embarcacion, y solo se divisaba en lontananza una que parecia dirigirse hacia nuestra bahia.

CADIZ. — El 25 del pasado entró en el puerto de Cádiz el navio *Reina Isabel II*, remolcado por el vapor de guerra *Colon*. Aquel es uno de los buques destinados por el gobierno á la escuadra que debe marchar contra Méjico.

Se ha constituido ya en Cádiz la sociedad de *Economistas*, que hace algun tiempo dijimos se estaba organizando. Su objeto es difundir la luz de la ciencia sobre las cuestiones economicas, empezando por la del libre cambio.

DE MADRID.

Anteayer fué recibida por el señor ministro de Fomento una comision de la seccion de Fuente Saucedo, en el distrito electoral de Toro, que traia el encargo de presentarlo un ofrecimiento de los votos de todos aquellos electores, para las elecciones proximas. El ofrecimiento, testimonio inequívoco y elocente de las simpatias que tiene en su pais el señor Moyano, está contenido en un libro en folio de unas cincuenta hojas, de hermoso papel vitela, y lujosamente encuadernado en terciopelo azul celeste, con magníficos adornos de oro y terciopelo carmesí, en sus extremos. En el centro se ve la dedicatoria al ministro de Fomento, con letras doradas tambien. Otra dedicatoria se encuentra en la primera hoja del libro, circundada de una preciosa orla alegórica, perfectamente dibujada, donde se ven la figura de España con todos sus atributos, el simbolo de las ciencias y de las artes, y el de la prosperidad pública. Las hojas posteriores contienen el ofrecimiento, que es una arenga muy bien escrita y perfectamente litografiada, en que los electores de Fuente Saucedo formulan la expresion de sus sinpicias hacia el tantas veces disputado por foro. A continuacion estan las listas de quinientos y tantos electores. El libro, que es indudablemente un objeto primorosamente hecho, está encerrado en una caja forrada de gró blanco con adornos dorados tambien.

El señor Moyano recibió este presente con satisfacción manifiesta, y dió gracias en terminos muy sentidos á la comision, que pudo retirarse satisfecha del agrado con que habia sido recibida.

La seccion de Toro, aunque en formas mas modestas, habia hecho ya, en cuanto se publicó el decreto de convocatoria de las Cortes, un ofrecimiento analogo de minería que la eleccion del señor Moyano, antes de salir de la urna, está ya consignada en documentos solemnes.

En el mercado de cereales de Madrid se vendieron ayer 700 fanegas de trigo, de 89 á 95 reales, quedando sobrantes 1,309. La cebada sigue bajando, hoy se han vendido 619 fanegas, de 18 á 23. La algarroba ha bajado tambien á 34. En resumen, en el mercado de Madrid bajan todos los granos.

En la reunion celebrada ayer en Madrid por los *Econo-*

mistas, se discutió la conveniencia de extender á nuestro pais la asociacion internacional para las reformas aduaneras y medios adecuados a este objeto. En la discusion en que salieron á plaza las cuestiones economicas mas importantes, tomaron parte los señores Colmeiro, Rodriguez Bona (don Juan y don Eloy), Figueroa, Jimenez Soprano, y reasumió la cuestion el señor Montesinos, que presidia la sociedad; convino en apoyar la idea de la asociacion internacional, y espuso el deseo de que el señor Mon presidente, apresurara la formacion de la seccion española que ha de auxiliar á la central establecida en Méjico.

—Se ha dirigido una exposicion á S. M. para que se permita la fundacion en Madrid de dos colegios de religiosos Escolapios, á imitacion de las que existen en Cataluña.

—Se ha recibido en las oficinas de la *Correspondencia Autógrafa*, el importantísimo despacho telegráfico siguiente:

—Londres 3. — El gobierno mejicano se ha negado á dar á España las satisfacciones que se le habian pedido por los asesinatos cometidos en el Sur de la republica. El señor Sorela, encargado de negocios de España, se encuentra ya en la Habana. Buques españoles bloquean en la actualidad las costas de Veracruz. El capitán general de la isla de Cuba lleva á cabo activa y energicamente cuantas preparativos son necesarios para obedecer las ordenes del gobierno de Madrid.

—Podemos asegurar que hasta ahora nada hay resuelto en palacio sobre el viaje de la corte al real sitio de Aranjuez.

—Los géneros de ilícito comercio, que habian sido aprehendidos á las inmediaciones de Ibecho y Cuiés, han sido vendidos en nuevo mil duros.

—Segun dicen las *Hojas autógrafas*, parece que ha sido nombrado gobernador civil de Almeria el señor don Fernando Hormaechea.

—La junta general de estadística ha concluido ya la inspeccion para la formacion del censo general de España, y muy en breve debe aparecer el decreto por el que se manda hacer el recuento simultaneo de todas las personas que existen en la Peninsula, sea cualesquiera la situacion y la localidad que ocupen. El recuento se hará en una sola noche, en la que los gefes de familia ó de las corporaciones llenarán las cédulas que previamente les habrán sido entregadas. Por sus que los individuos se hallen viajando por tierra ó por mar, ó ocupen posiciones aisladas y fuera del poblado la inspeccion marcará el modo con que han de aparecer en las listas que formarán respetivamente las juntas municipales, las de distrito y las de provincia, que previamente se nombrarán. En la inspeccion se marcan las penas en que incurran los empleados públicos y los particulares que no secundan las disposiciones del gobierno, y se adoptan cuantas medidas son necesarias para que la operacion del recuento se verifique del modo mas completo y satisfactorio.

—La exposicion agrícola y pecuaria que hemos anunciado iba á verificarse, tendrá lugar en Madrid desde el 21 de octubre del presente año. El punto designado para la exposicion es la montaña del Principe Pio, propiedad del Sermo. señor infante don Francisco, quien ha dado ya la autorizacion competente. El gobierno no se propone ser pródigo de recompensas para cuantos concurran á este certamen público de agricultura y ganados. Se distribuirán medallas de oro, plata y cobre. Se darán premios pecuniarios, se concederán comisiones honoríficas y cuantas otras recompensas extraordinarias crea el jurado merecen los espositores.

—El consejo de gobierno del Banco ha acordado rebajar á un cinco y medio por ciento anual el premio que hasta aqui ha venido exigiendose en los descuentos y préstamos, cuya disposicion comenzó ayer á tener efecto.

—Ayer á las cinco de la tarde recibió el Viático el señor don Manuel José Quintana, que hace ya dias se encuentra en cama agobiado, mas que por la enfermedad, por el peso de sus años.

La reina ha tomado mucho interés por su antiguo ayo y ha mandado á su médico de camara señor Corral, que pase á visitar el enfermo.

Ayer al saber la triste noticia de la situacion de su virtuoso y esclarecido maestro, dió ordenes para que un coche de palacio fuera acompañado al acto religioso, lo cual no pudo verificarse por haberse ya anticipado la Santa ceremonia.

El gran Quintana conserva enteras sus facultades intelectuales, y su serenidad de animo parece querer dominar la muerte.

Aunque á ultima hora se sentia algo mejorado.

—El Consejo de ministros, á quien, como dignos, S. M. envió inmediatamente la exposicion de los cosecheros de Valencia, ha acordado prohibir la importacion sin derechos de los arroces extranjeros, conforme pedian los solicitantes.

GALICIA.

VIGO 10 DE MARZO.

ENFERMEDAD DE LAS VIÑAS.

Trasladamos con gusto á las columnas de nuestro periódico el siguiente artículo tomado de un diario Estranjero.

La perdida que espermentaron nuestros la-

bradores en los últimos años por la enfermedad de la uva, ha sido muy considerable: y sería muy de desear, que las diputaciones provinciales y ayuntamientos tomasen en cuenta el contenido de este artículo para evitar en lo posible la repetición del mal, si por desgracia volviese á presentarse este año; porque es indudable, que se comunica por la atmósfera, como por casualidad pudo observarse en algunas vides que quedaron sepultadas entre escombros, yerba y aun al abrigo de alguna cosa.

Diremos con este motivo, que antes de ahora vimos en un periódico del vecino reino una exposición á S. M. F. proponiendo un sugeto a la destrucción del *oidium* en las viñas que fuesen atacadas, á condición de cederse la mitad de la cosecha que se colectase en las mismas.

El aspecto de la vid este año, hace concebir lisonjeras esperanzas en estas comarcas; sin embargo, bueno sería estar prevenidos por si la enfermedad se reprodujese en todo ó en parte, pues se hace sentir duramente en esta provincia y la de Orense; teniendo arruinados á muchos labradores y hacendados.

«Dice así el artículo:

«Las operaciones del comercio de vinos han tropezado con tantos obstáculos é interrupciones en su curso regular por la continua influencia de la enfermedad de las viñas, que tenemos la mas viva satisfacción en comunicar á nuestros amigos que esta terrible epidemia, fué este año rigurosa y eficazmente atacada, y que la ciencia señaló por fin los medios de conseguir su pronta estinción.

Es una circunstancia bastante notable que esta enfermedad empezase, ó fuese por la primera vez observada en Inglaterra. Parece que las estufas, por su constante calor y humedad, son particularmente favorables á su desarrollo, y en 1816 Mr. Tucker, de Margate, fué el primero que llamó la atención de los botánicos sobre esta singular enfermedad que se desenvolviera en sus viñas, y de él recibió el nombre de «*Oidium Tuckeri*». Parece que aquella ya existiera en antiguos tiempos, por cuanto en la «Historia natural de Plinio» hallamos la descripción de una enfermedad de la vid con síntomas análogos á los de la presente; pero no hay noticia alguna histórica para presumir que hubiese llegado en épocas anteriores, á las gigantescas proporciones que tiene en la actualidad.

Parece que de Inglaterra esta enfermedad pasó á Francia, donde fué observada primero en las estufas en 1837; después se fué generalizando por las viñas de los campos, y en 1849 llegó á tal desarrollo que se hizo objeto de particular investigación, de parte de la Sociedad Central de agricultura de París. Por los continuos esfuerzos é investigaciones científicas se obtuvo por fin un conocimiento exacto de la enfermedad, y se descubrió un remedio para ella.

«El *Oidium Tuckeri*» es uno de los numerosos hongos criptogámicos, cuyo modo de reproducción es desconocido como el nombre indica. Este parásito de las viñas desprende innumerables globulos invisibles á la simple vista, los cuales traídos por los vientos acometen las plantas propias para su nutrición; y se multiplican de una manera prodigiosa. Hubo tiempo en que se conservaban generalmente recelos de que el *Oidium* fuese una enfermedad propia solo de la vid, pero investigaciones mas cuidadosas hicieron conocer felizmente que el mal era puramente estérno.

Varios remedios experimentales fueron aplicados con regular éxito, hasta que por último la ciencia y la experiencia confirmaron decididamente que el azufre es el único medio en que se puede confiar por su virtud y eficacia.

Sus efectos fueron examinados, primero en viñas atacadas por la enfermedad en estufas, donde se reconoció que el vapor originado del azufre, exalado por los tubos de metal empleados para conducir el calor, era lo suficiente para destruir el *Oidium*. Animados por este suceso, el azufre fué entonces aplicado á las viñas en los campos; primero por un propietario en el Medoc, y después por los condes Duchatel, De Seze y Piscatori, en el departamento de la Gironda; fué tambien aplicado con feliz resultado por Mr. Rose Charmaux en una viña de 120 hectareas, en Thomery, y tambien por Mr. Mares, secretario de la Sociedad Agrícola de Montpellier, el cual publicó los resultados de sus experimentos en un folleto titulado «*Sur la maladie de la vigne*».

Luego fué inventado por Mr. Gouber de Montrouge, cerca de París, un instrumento simple é ingenioso para la distribución del azufre; según la descripción parece

ser una hoja de una forma especial, provista de una recámara de estufa para contener el azufre, colocada cerca de la boca del tubo. Esta recámara lleva el cuarto de un kilogramo de azufre. (8 onzas 68 1/2 centimos) que es la cantidad suficiente para polvorear de treinta á cincuenta pies de vid, según el desarrollo de las hojas. El azufre debe ser aplicado así que se noten los primeros síntomas de la enfermedad; las viñas deben estar cuidadosamente vigiladas, y la operación repetida al mas pequeño reapareamiento. De ordinario basta que la operación de azufrar sea repetida tres veces, una antes, otra en la floración y otra después; la mas eficaz es la que se hace cuando la floración, la cual es fortalecida por la presencia del azufre. El período mas favorable para la operación es en la estación del calor. La cantidad usada en cada operación es de 30 kilogramos de flor de azufre (108 1/2 libras) por hectarea (11,900 varas castellanas cuadradas) que cuestan 54 rs., el trabajo calculase en 22 rs.; coste total de cada operación 76 rs., que repetida tres veces hace el costo de 228 rs.

El buen éxito de estas operaciones fué demostrado y sus resultados comunicados al ministro de agricultura francés, por Benoit Bonael, de Narbonne.

Importantes y satisfactorias como son estas comunicaciones, tenemos aun una prueba mas decisiva de la próspera aplicación del azufre, y en escala mayor en las islas Jorjias. En 1831 estas islas produjeron 40,000 toneladas de pasas de corinto de excelente calidad; en los años de 1832 á 1834, fueron las viñas atacadas allí severamente por el *oidium*, de tal manera, que hubo una escasez total de producción. En 1835, se obtuvo un establecimiento parcial y la exportación ascendió á 7,000 toneladas, pero de mala calidad; en este año (1835) los labradores juntos empezaron á hacer aplicación rigurosa del azufre, y con tal resultado que ahora están produciendo 20,900 toneladas de las mencionadas pasas, iguales en calidad á las del afamado año de 1831. Deben esta feliz mudanza esclusivamente al uso del azufre, por cuanto algunos propietarios de estas islas, con quien estuvimos en comunicación personal, nos aseguraron que este mismo año los labradores que despreciaron la aplicación, sufrieron tan rigurosamente con la enfermedad como en los años anteriores.

Con hechos tan concluyentes, y pruebas tan decisivas del éxito completo del azufre en contrariar los ataques del *oidium*, no podemos dudar que los propietarios de viñas en Francia, España y Portugal, adoptaran medidas eficaces para neutralizar y vencer esta terrible epidemia, si se declara otra vez.

Y si los medios individuales de los propietarios no fueren iguales á sus esfuerzos, esperamos que los gobiernos de estos respectivos países, les darán el auxilio necesario para que puedan restaurar la prosperidad de sus viñas, y con ellos restablecer estas importantes fuentes de la riqueza nacional. Podemos pues anticipar, que veremos las viñas de los países vinateros restituidas á su antiguo estado de fertilidad y producción, y si tal fuese el resultado, abrigamos la esperanza de que con el depósito existente en este país y con las de Oporto, Gádiz y Bardoas, nos hallaran habilitados para abastecer la presente crisis, de que no hay ejemplo: sin llegar á aquellos altos precios que disminuirían materialmente el consumo en muchas clases, y conducirían á algunas al completo olvido del vino.

Ha llegado al gobierno civil de Pontevedra una orden previniendo se proceda inmediatamente á la ejecución de las obras comprendidas en el proyecto de la nueva población de Vigo aprobado por Real orden de 17 de junio de 1834, adoptándose las disposiciones necesarias para la adjudicación de estas obras en pública subasta. Se encarga que en la ejecución de ellas no se aparten de lo prevenido en dicho proyecto, anulándose cualquiera autorización para construir, que no esté en conformidad con dicho plano. Después de ejecutadas las obras se vendoran inmediatamente los solares que quedan disponibles y con el producto de estas ventas se reintegrará al Estado del coste de las obras ejecutadas, y si no bastase, se procederá con arreglo al art. 4.º de la citada Real orden y en las de 20 de diciembre de 1835 y 8 de abril de 36.

Dice el *Boletín judicial* de la Coruña que el señor D. José Cano Manuel hace diez que tiene posesión de la presidencia de la Sala tercera. Todavía faltan dos magistrados para el completo de la dotación del Tribunal.

Ha sido separado de real orden un juez de paz de Orense por motivos electorales.

A las 2 de la tarde de hoy entro de arribada en este puerto, procedente de la Habana y con 35 días de navegación, el transporte de guerra español *Morigante*, su comandante

don Francisco de Paula Acardo, que se dirigió al Ferrol, Trae avería.

Parece han sido nombrados Alcaldes de esta ciudad los señores Quiros, Perez y Larrainaga.

De los puertos de Barcelona, Tarragona, Malaga, Cádiz, Coruña, Santander, San Sebastian y Santa Cruz de Tenerife han salido en todo el año último, con destino á Montevideo 212 buques, de los cuales son:

«Españoles, 105; ingleses, 36; franceses, 23; sardos, 17; dinamarqueses, 1; holandeses, 3; belgas, 4; suecos, 6; noruegos, 3; bromenses, 2.

Cuyos buques midieron 46,249 toneladas, tripulados por 2,384 hombres y conduciendo 2,653 pasajeros.

El valor aproximado de estos artículos asciende á 1,624,310 pesos fuertes, que, comparado con el importe de la exportación del año 35, resultó un aumento de 381,796 pesos fuertes de mas comercio en 36, escaso que felizmente viene observándose en progreso del tráfico mercantil entre ambos países.

Además de esta demostración, hay que tener presente, para la debida apreciación del comercio español con el Uruguay, el tráfico activísimo que sostiene la isla de Cuba con el estado oriental, ocupándose en el mas de 80 buques, que hacen circular dos millones de pesos fuertes en las carnes saladas que estrae, y azúcares, caña y tabacos que introducen.

La importación en España de la república durante el referido año pasado, fué: 42,261 cueros y cueros secos, 4,889 cueros de caballo, 114 fanegas de cueros de novatos, 14,000 astas de toro y novillo.

Que han tenido el valor de 284,204 pesos fuertes; por consecuencia, balanceadas la importación con la exportación, resulta que España ha importado mas en la república 1,310,606 pesos fuertes.

La suscripción abierta en Madrid con objeto de construir dignas sepulturas para nuestros insignes Larra y Espronceda, pronto llegará á una cantidad considerable. En las oficinas de LA OLIVA se admiten suscripciones.

Sentimos que haya desaparecido de la arena periodística *La Corona de Aragon*, diario de Barcelona. En Madrid ha empezado á publicarse *El Fenix*, de color monárquico liberal, y para el primero de este mes estaba anunciado *El Orbe*, moderado.

El Juez y Promotor fiscal de la Puebla de Trives han sido destituidos. Todas las personas notables del país incluso los alcaldes, jueces de paz, curas-párrocos y labradores de mas honradez, han representado á S. M. en su favor, en unos terminos, que debe envidiarlos. A continuación insertamos la esposición. Funcionarios que al cesar en sus destinos dejan tales simpatías, y tan gratos recuerdos, bien merecen ser conocidos del público. He aquí la esposición á que nos referimos.

SEÑORA:—D. Juan Domínguez Quiroz, propietario; don Sebastian Domínguez, teniente coronel retirado; don Francisco Mosquera, abogado; don Ramon Chieira, escribano; don Ramon Chieira Nuñez, procurador; don Pedro Alvarez, secretario, y los mas que se escriben, representamos todos á la vez la fiel y sincera esposición de los señores y honrados vecinos del partido de la Puebla de Trives, á la que pertenecen, en la provincia de Orense: A. L. R. P. de V. M. condicionalmente esponden, que habiéndoles cabido la mala suerte de haber perdido el juez y promotor á los señores Dr. D. Luis Hernandez y licenciado don Manuel Buzalid Somoza, se enlutaron sus corazones con el cese de tan dignos funcionarios, porque á la par de inteligentes, reunían los bellisimos cualidades de ser el modelo de la rectitud, honradez y justificación, ofreciendo además el trato social mas amable.

El país continúa tranquilo con el hallazgo de un envidiable tesoro, y su desaparición que en su alma la fuente del mas profundo dolor. Omitir la esposición de este, no es dable. Hacemos suscribir á las con la representación dicha, don Pedro Alvarez, el cual se afanará en cesar, el año mas sentimental de la despedida, como testimonio de gratitud debida, y se permiten acudir á V. M.

Suplicamos se dignen, no solo admitirla con el encarecimiento del relevante merito de aquellos, si que tambien nombren para ambos cargos á otros dos sugetos tan dignos como los cesantes. Los esponentes así la esposición del magnanimo corazón de V. M. cuya viela zarde Dios á cuatro años. = Puebla de Trives 12 de febrero de 1837. = Señora: = A. L. R. P. de V. M. = Signan las firmas.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

SANTIAGO 7 de marzo.

La noche pasada se han fugado de la cárcel pública de este pueblo, quince reos y la mayor parte condenados á grandes penas: parece se han dado ya las disposiciones oportunas para su captura.

De un día á otro se espera el nombramiento de nuevos alcaldes y concejales, cuyos nombres son hasta ahora la mayor parte desconocidos.

El precio de los granos en este mercado es bastante salido, siendo el del trigo á 19 1/2 rs. ferrola; centeno 13 y 13 1/2; miz 14 id.

CRÓNICA GENERAL.

¿CUSTE Y NOLEZA EN UNA PIZCA.—Dice D. Lucas que á sus copias nos dan miedo... Si dijera suñol' cierto; pero, ¿miedo? A quien D. Lucas? ¿A quien? Por mucho que zumbes que mal puede hacer pintar delicias y adobar cordeles.

¿No me has oído ladrar? dijo á un mastín prisionero un mono perro fillo. Te he visto abrir y cerrar la boca; mas á mi oído zun no llegó tu ladrido.

Y VA POR CUARTOS.—Solo á D. Lucas podía ocurrírsele poner á sus pinturas á pasto de venenos á mediados del siglo XIX. Verdad es que, si no sirve

Su prosa de candil para envolver especias, sus pajuitas si para niños ó viejas; y, si es caso apurado... colorín colorado.

ACENTUO.—¿En qué se parece la poesía de D. Lucas á la letra de los rancheros? —En que todo es garabatos y estar en pila. Desbagan ustedes la pila, y vean después lo que queda.

¿En que se parece un coplero á un poeta? En lo mismo que un pintor á un pintor puertal.

SRENATA.—Añoche hin obsequiado con una los oficiales de Saboya, al señor comandante D. Melitou Suarez de Puga, en celebradón del día de su santo.

ALBRICIVS, ANABLES SUCRITORIAS, ALUDICIAS!... Ya no se acaba el mandá; pero entendámonos, no se acaba el día que había determinado el tenebroso astrólogo alemán. Mr. Ratinet, celestial astrólogo también, ha pronosticado con mucha formalidad á los franceses, que aunque fuera cierto que el astro en cuestión chocara con nuestro globo, su choque nunca produciría otro efecto que el que sufriría una locomotora lanzada á todo vapor y á bre la cual se estrellara un mosquito. Falta ahora resolver si el papel que está reservado á nuestro globo es el de mosquito ó el de locomotora, mas para qué? Con la intención basta.

MONAS.—Hé aquí las últimas noticias de El Correo de la vida, que es voto en la materia:

Los trajes de calle son de bastante sencillez. Falda larga de mucha amplitud, y con volantes si la tela es lisa; si es labrada, ó se deja completamente lisa, ó se ponen adornos á los costales, que consisten, por lo general, en listas de terciopelo, al bias, que van ensanchando progresivamente hasta el bajo. Si estas listas forman picos, se les puede añadir en cada uno de estos una hebillita de seda, ó un lacito de cinta de terciopelo muy estrecha. El cuerpo de estos vestidos continúa cerrado, con faldita muy larga, guarnecida también de terciopelo, y con bellotitas, cuyo adorno se repite en el pecho. La manga se compone de dos huecos y termina con un volante.

Los vestidos de terciopelo están muy en boga para traje de sairez; tambien se llevan bastante para calle, especialmente las señoras no están ya en la primavera de la edad; con estos alternan los de telas ricas, tanto brochadas como con volantes aterciopelados, y otras disposiciones de novedad y elegancia, algunas de preciosos ramos de flores

matizados, encanadas en listas de terciopelo de un dedo de anchas, y de dibujos de realce. Los trajes de seda de colores claros con volantes de disposiciones ó de doble falda, si la tela es lisa, conviene mas á las señoritas.

Aunque hay pasado el furor de los bailes, como en la cuadrerna suelen tambien darse algunos, citaremos un vestido correspondiente color de rosa con triple falda, llevando cada una un adorno de encaje de siete granaciones de tul blanco, plegado á su puéstas una sobre otra; sobre la falda superior hay dos caídas de rami que le van un ligero; este adorno aunque mas pequeño, se repite de la primera á la segunda falda en el lado opuesto; dichos cordones de rami, adornan el pecho y el precintado.

Para señoritas muy jóvenes esta muy aduñti lo vestido de tul blanco, tambien con triple falda, sin mas adorno que un jercion en cada una, y sobre el tres cintas de raso; el cuerpo lleva tres bertas de tul encajonadas á los volantes, y en su centro un ramo de violetas; una corona de las mismas flores adorna la cabeza.

Para completar nuestro cuadro de modas, recomendamos un vestido para niñas de cuatro á cinco años, de seda azul con cinco volantes.

Y es pronto.—La mejor telegrafía del mundo consistiría en un corilon de mug res, puestas á distancia de 20 pasos una de otra. El parte se continuaría á la primera como un profundo secreto, y no habría electricidad que les aventajase.

CONSERVATIVISMO.—To livia no estimos del todo mal los viajes: en Cadix ha tomado la carne el modesto valor de cincuenta cuartos libra; afortunadamente estimos en tiempo santo y este artículo queda declarado en baja.

EXLACER.—Se anuncia con no muy próximas el de la señora doña Encarnación Gaxos, herina del marques de Camarasa, con el Sr. D. Mané de Benestrosa, hijo de la marquesa de Villaherz, y el verificado lo ven en París entre la marquesa viuda de Villaherz, y un joven bizarro capitán de caballería.

EL ARMA MUEVA.—Yo no temo á una estocada—de un buen maestro de esgrima;—ni tembló cuando me arrojó—un inglés una puñalada.—Yo tengo el alma muy negra—y el pecho muy levantado;—no temo, aunque soy casado,—á las penas de un duelo;—ni me tiro por el suelo—si ellas me dan calabazas.—Si yo fuese militar,—á la muerte retiraría, y en marina serviría;—sin miedo de naufragar.—No me asusta el ruido—del vulgo insensato y necio,—y hasta me inspira desprecio—el que teme á un huracán.—No temo á rayos ni truenos,—ni á los bienes ni á los males,—ni á pistolas—ni á puñales, ni á traiciones—ni á venenos.—Solo una cosa en el mundo me asusta, me causa líto, y aunque de vencerme trato,—me da un miedo sin segundo.—Al verla respiro apenas, pues de modo me horroriza,—que la sangre paraliza—de circular por mis venas.—Es tan fuerte su poder,—que solo de oír su nombre, pierdo mi valor lo hombre—y me convierto en muger.—Este sin igual poder—me hace loco siendo cuerdo,—con el hasta habla pierdo—es mi amante brecedar.—Paseo que ha de padecer tan fiero espanto, ó cualquiera—al mirar... ¡una tijera—en manos de una muger!

EXTRANEO.—Se han tributado con toda pompa en la capital los últimos obsequios á nuestro malogrado amigo y paisano D. Norberto Rubin, á quien hicimos referencia en el número anterior al enterarnos de un joven suicida. Tenemos á la vista varias composiciones que nos han remitido leídas sobre su tumba, por sus amigos Lopez de la Vega, Vazquez, Aspa, y Alvarez Braña. En todas ellas se manifiesta el hondo sentimiento que su muerte ha grabado en los corazones de quienes lo conocian. Seríamos no poder dar insercion á algunas en las columnas de nuestro periódico por falta de espacio

BOLETIN COMERCIAL.

CAMBIOS DE HOY EN VIGO.

Londres 31 á 90 dias fecha = Madrid 1/2 p. p., díaño papel

lidad y que sus triunfos se reducen á que se dejen veracer sus enemigos.

—Es decir!... —Es decir Antonia, que no necesito mas que recordarte mi amor, este amor que has visto nacer, y que has rechazado, y que avivaste mas y mas con tu desvío; es decir Antonia, que yo po-ee pruebas que pueden perderte á los ojos de tu marido y á los ojos del mundo—lo digo—tómame! pero en cambio, dame una esperanza. —Y si yo me niego á seme, ante cosa? —Lo sentiré por mí. —Y por mí? —Quizás Antonia, quizás lo sienta por los dos. —Es una amenaza? —No, amiga mía, no es una amenaza; ¿qué alcanzaría con ello? Tu marido sabría que amas á su hijo, y esto se lo dirías tu; sabría que los dos os amais, y esto se lo dirías tu tambien, sabría que Pedro es un muchacho atrevido, á quien nada se puede negar, y esto Antonia, todo esto que sería tu perdicion, que clavaría un puñal en el corazón de ese pobre padre, que no tiene mas culpa que el smarte como á un angel, todo esto lo dirías tu. Te complenrías, tendrías que morirte de vergüenza... y una sola palabra! —Oh, nunca, nunca! —Ni una esperanza, Antonia, ni una esperanza! añadió Carlos en ademan suplicante. —No! respondí firmemente; ni una esperanza!—dijo dejándose caer sobre el respaldo del sillón. —Debes aborrecerme mucho? —Si en verdad, á otro hombre quizás te compadecería, á otro hombre tal vez lo diría—óvídame! pero á tí... que has hecho siempre? espírame, aprovecharte de todos los medios para llegar hasta mí como un ladrón, por medio de la astu-

Cádiz 1 p., id. id. = Barcelona par. = Tarragona par. = Málaga 1 p., díaño papel. = Alicante 1 id. = Coruña, 2 id. = Bilbao, y San Sebastian á 1/2 p., díaño papel.

SANTANDER 2 de MARZO.

MAR.—Una partida vendida á bordo en San Sebastian á 14 1/2 rs. finca, es lo unico notable que ha ocurrido en este ramo.

Trigo.—Se realizaron 400 y pico de cajas, surtidos de la donda bueno, y de 1/6 blanco corriente, sin que hasta ahora hayamos podido saber los precios de una ni de otra afirmativa, pero según se nos ha informado debe haber sido el pedidero de 30 1/2 y 60 1/2 rs. arroba. Aunque todavía quedan sobre 2,000 cajas en primeras manos, como que sus detentores se mantienen muy firmes en sus pretensiones, y los detallistas se encuentran sobradamente surtidos por algún tiempo, es de presumir que en paralizadas las transacciones, por ahora, si ocurriercen imprevistos no viniesen á animarlas de nuevo.

De los 2,000 sacos á que próximamente ascienden los colocados, unos 1,200 de varios clases obtuvieron 16 1/2 pesos quintal en plazas de costumbre, ignorándose hasta el presente el precio de las demás partidas.

Idem 4.

HARINA.—Paralizado completamente este artículo, y temiendo verse la competencia de las harinas extranjeras, no se ha verificado ni una sola venta, según los informes que hemos podido adquirir.

La traza hay tambien una calma muy notable que viene aumentando, á medida que llegan al puerto nuevos cargamentos de dicho grano.

BOLETIN MARITIMO.

Puerto de Vigo.

Entradas.—9. Místico Pescador, c. Bouch, de la Coruña en 1 día, con trigo y otros efectos. Patricio Antonita, patron Miguez, de Castropol en 4 días en lastre. Pol. goleta Prima, c. Curall, de Sevilla en 10 días, con aceite y otros efectos. 10. Vapor paquete Alambra, c. J. K. Joy, de Southampton.

Despachados.—7. Land San José, c. Jimenez, para Valencia con harina. Páilebat Astuto, c. Campelo, para Santander, con maíz. Galeon Gárnica, p. Ferreira, para Laje, con vino, aguardiente y otros efectos. 10. Pol. gol. Carmen, c. Souto, para Bayona de Galicia, en lastre. Quech. Nuestra Sra. de la Barc, c. Roda, para Villagarcía, en lastre.

Santander.

A la carga.—2. Pol. gol. Concepción y Paz, c. Anles, para Rivede. Quech. Coriano, c. González, para Vigo.

Málaga.

Entradas.—1. De Vigo en 9 días, Quech. Angel de la Guardia, c. Lezreito, con trigo y harina.

LISTA DEL PUERTO DE LIVERPOOL.

Lista del 27 de febrero.

Table with columns: LIVERPOOL, Llegado de, GRAVESEND, Llegado de, Tres Angeles, San Sebastian, 27, (Vapor) Royal, Salido para, Victoria, Dison, Oporto, 28 Europa, Williams Santand, 27 Nombre de Dios, llores, Amaraza, Bilbao, 27 Maria Ignacia, Habana, Salido para, FAYAL, Llegado de, Fe, Basterrechea, Bilbao, Feb. 10 (Vr.) Velasco, Duasias, Habana.

Vigo.—Imp. de D. J. COMPAÑEL, Calle Real num. 14.—1837.

FOLLETO DE LA OLIVA.

38

MI MADRE ANTONIA.

PRIMERA PARTE DEL LIBRO DE UN LOCO.

NOVELA

DE MANUEL M. MURGUIA.

CAPITULO XXIII.

(Continuacion.)

—Antonia—decia: Hoy es la última vez que te pediré de rodillas tu salvacion y la mia, etc.

Acababa apenas de arrojar lejos de sí aquella carta que tanto poder parecia ejercer sobre ella, cuando entró Carlos en el gabinete.

Antonia se miró, no hizo mas que contestar friamente al saludo de Carlos, que se sentó á su lado.

—Veo—dijo este despues de breves momentos de silencio,—que has leído mi carta.

—Es verdad! la he leído, pero ha sido para contestar como siempre—jamas!

—Creo haberte dicho alguna vez que eres una niña á quien se ama apesar de sus crueldades, pero hoy viéndote que eres como una muger de quien debemos hacernos amar á la fuerza.—¿Vemos!

—Si Antonia, digo á la fuerza, y lo repito, no hablo sin embargo de la fuerza bruta que vence todos los obstaculos destruyendolos, sino de esa otra fuerza potente por su debi-

(Se continuará.)

SECCION DE ANUNCIOS.

Los anuncios se admiten en la Administracion calle Real núm. 14. Pueden tambien presentarse en carta franca con el importe de sellos de franqueo. Los comunicados se insertaran a precios convencionales.—El numero suelto 8 cuartos.

LA OLIVA.

PERIODICO DE GALICIA.

Este periódico que tan grande crédito ha alcanzado en España, Portugal y las Antillas, debido sin duda a su espíritu liberal, a la predileccion que da al fomento de los intereses materiales de Galicia y a la colaboracion con que cuenta de la juventud de mas ilustrada del pais y de escritores acreditados de Madrid, es el único periódico que ha crecido al paso que desaparecian los otros. Paga por derecho de timbre tanto como todos los demas de Galicia juntos.

Favorece tambien su situacion, pues Vigo, como punto de escala de todas las lineas de vapores, ingleses, franceses y alemanes que hoy recorren la costa peninsular, es el mejor de Galicia para una empresa de este genero, y lo será mas cada dia, estando elegido por el gobierno para arraque de un ferro-carril que se halla ya en estudio por los ingenieros, y próxima a concluirse la linea telegrafica.

Entre sus variadas secciones, las mas notables son: la *mercantil*, porque sus anuncios, noticias, estados de precios, cambios, etc., presentan un cuadro veraz y completo del movimiento de las plazas mas importantes de dentro y fuera de la provincia; la de *correspondencia*, porque es un resumen fiel de los sucesos mas señalados que ocurren en Galicia y en Madrid; la *maritima*, porque inserta el movimiento de buques de Vigo y de los demas de la Peninsula, añadiendo las interesantes y rapidas noticias del *Lloyd's de Londres*, referentes a los puertos de España y Portugal; y en loja a una *Floresta universal*, que generalmente los domingos, dedica la segunda hoja al lado de una *prosa*, un curioso epigramatico tras un descubrimiento notable, el retrato de un personaje ilustre, al par de un nuevo procedimiento artistico, ó alguna mejora agricola seguida de una carta inédita de los mas celebres escritores de Galicia: su pasado, que es tan dramático, estara contenido en una bellisima coleccion de leyendas.

Y en todo, la amenidad por método, la instruccion por fin.

BASES.

Se publica desde el primero de febrero del presente año un dia si y otro no, exceptuando los domingos, siendo el precio de la suscripcion el visto que tenia antiguamente suscribiéndose por medio de los corresponsales, es decir, 20 rs. vn. por trimestre letras sobre Estancadas ó sellos de franqueo, y 18 rs. haciendo directamente en el extranjero y ultramar 34 rs. semestre y 100 por año.

El que quiera adquirir suscripciones recibirá gratis el periódico por cada diez que recauda y el 20 por 100 de lo que recaude y remita.

Inserta los anuncios de menos de quince lineas a cuatro reales, y los que pasen a razon de dos cuartos cada una.

Los editores, autores ó impresores que gusten remitir un ejemplar de alguna obra a la administracion, tendrá derecho a que el periódico emita un pequeño juicio sobre ella y a que aparezca un anuncio en la seccion correspondiente.

Los pedidos, letras y correspondencia se dirigirán con sobre Al Administrador de La Oliva en Vigo.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Allariz, don V. Seara.—Relanzos, don José Garcia.—Bayona, don F. Mendoza.—Barco de Valdeorras, don J. Salgado.—Coruña, don C. Alvarez, y don F. Afino.—Cambados, don J. Santamarina.—Caldas de Reyes, don P. Comunion.—Carballino, don E. Fernandez.—Carril, don E. Landa.—Cañiza, don M. Lago.—Colanoya, don E. Marquina.—Castro Caldeas, don G. Vazquez.—Ferrol, don L. Saralegui.—Ginzo de Limia, don R. Tejeiro.—La Guardia, don V. Yradiel.—Luzo, V. de Pajol, y don M. Solo Freire.—Lalín, don C. V. Feijó.—Mondofredo, don F. Delgado.—Mondor, don J. S. Osgando.—Muros, don A. Escaja.—Maside, don D. Fernandez.—Nova, don A. Agustos.—Orense, don don A. Cabeira y don E. Robles.—Ponteviedra, don J. Lopez de la Vega y don Francisco M. Gonzalez.—Puentecareas, don Domingo Gonzalez.—Padron, don J. M. Seoane.—Rivadabia, don D. Rivera.—Rivadeo, don E. Taboada.—Redondela, don V. Garcia.—Roldán, don F. Fernandez.—Santiago, don R. Escribano.—Tuy, don M. M. de la Cruz.—Verin, don G. Moreno.—Vilagarcía, don J. C. Cuebas del Valle.—Vivero, don E. Almoira.—Vega de Rivadeo, don J. G. Martin.—Vigo, Establecimiento tipografico y literario, calle Real núm. 14.

LA FUNDIDORA!

DE VIGO.

Calle del Arenal número 53.

Dotada con los elementos adecuados a las necesidades del pais, se ha establecido una empresa de metales elaborados por fundicion, principalmente hierro y cobre, con los adelantos mas recientes del arte.

Los artículos que tiene ya en elaboracion son los siguientes:

PLANCHAS de vapor, de hierro y cobre, para uso general, de sastres y sombreros; *comunes y de hogar*.

HORNILLAS ó anafes para cocina y buques, cuadradas y redondas, que economizan mucho combustible.

ARTICULOS ESPECIALES DE MARINA de todas las clases como *motones* para polcas; *rol-*

danas; *escobenes*; *molinetes* simples ó de balancin (nuevo modelo); *bombas* dobles ó simples aspirantes ó elevatorias, que pueden aplicarse a otros usos como al riego, y cuantas obras de cobre y laton se precisan tambien desde *clavazon* hasta *muchos y hembras* para buques de todo porte, asi como *pernos*.

Y un abundante surtido de *portes* llamados *gallegos ó asturianos* de elegante forma y esmerada ejecucion.

Tambien se harán *ollis* y demás vajillas de cocina, con pies ó sin ellos y con mango ó asas, que tanto se van generalizando en las grandes poblaciones por resultar mas economicas que las de barro.

Asimismo se harán balcones y todo género de obras de metal fundido. Para las piezas que no son de uso comun debera remitirse un modelo ó plano, si no se quiere

dejar su forma a la eleccion del Director de la Fábrica.

Los pedidos y cuantos informes se deseen deberan dirigirse a los SS. O. y Le-labourer.

CON REAL PRIVILEGIO EXCLUSIVO.

CARPINTERIA EN GENERAL.

Ebanisteria y gran fábrica de mesas de billar, con bandas metálicas nuevamente perfeccionadas, y con privilegio, ó con bandas de nueva nomenclacion privilegiadas tambien, calle de San Pablo número 48.

DE D. FRANCISCO AMORÓS.

Premiado por S. M. y por varias corporaciones españolas, americanas y extranjeras; primer autor de un sistema de construcción que fue en España de las mesas del nuevo sistema de construcción con bandas de noma, y único constructor franco-pracico en el referido ramo.

En esta fábrica fué construida la mesa de billar que estuvo en la Exposicion de Paris del año de 1855 única que fue premiada entre las catorce que figuraron, y que, habiéndole sufrido los cambios de estacion y traques de transportes, se halla hoy en Barcelona sin tener ni defecto como cuando salió de ella, sin haber necesitado recomposicion alguna.

Se fabrican en dichas talleres mesas de billar de diferentes precios, desde cinco mil hasta doce mil reales vellon cada una, y mas; en cuyos respectivos precios van comprendidos todos los accesorios del billar, como son paño, tres bolas de partido, palos de marfil, tintero, taquero con doce tacos, una larga y una mediana, y un miro con las reglas del juego de billar escritas por el mismo Amorós. Las mesas se entregan a pie de fábrica por los indicados precios: los gastos de veinte son a cargo de los compradores. Hay tambien un surtido de tacos bien contruidos al precio de: desde 12 hasta 60 reales cada uno, y de mayor precio tambien.

En billares con bandas del sistema antiguo se colocan, en lugar de estas, tanto bandas metálicas, como bandas de la ultima invencion mas perfectas, a precios mucho mas economicos que antes.

En el café del comercio calle de Escudellers están de manifiesto para el servicio publico tres mesas de billar, una de ellas con bandas metálicas que tienen concedido privilegio, y dos con bandas de la ultima invencion mas perfectas, privilegiadas tambien, construidas todas en la fábrica de Amorós, a vista de las caules, y atendidos a la experiencia, podrán juzgar los inteligentes.

En publicaciones demostro subalternas, y tambien á veces en las capitales no es difícil encontrar quien se comprometa a construir por poco precio una mesa que titulada billar, pero suele suceder que cuando el comprador ha gastado mucho en reconposiciones se desengaña de que no hay poder que baste para convertir en billar lo que nunca lo fué desde que salió a luz, y que mas le hubiera valido al comprador, y le saliera mas barato, haber desde un principio contratado un billar con quien hubiese ya, de mucho antes, acreditado saber construirlo en regla.

Téngase presente que asi como para construir bien una guitarra es preciso saber á lo menos puntearla, ó construir una bien un billar quien sin estudios teóricos ha de ignorar sobre mesas, bandis, tacos y bolas, las causas de efectos que para al seran siempre vistos y nunca entendidos. Por estos y otras razones los empiricos constructores de mesas de billar, y algunos malos aprendices que de un salto quieren convertirse en acreditados artistas, se ven obligados, para alcanzar una falsa aprobacion sus mesas de billar, á mendigar la mercenaria proteccion de jugadores de ocio, que podrán enseñar una jugada difícil pero que no son capaces de dar las reglas para construir una buena mesa de billar y especialmente sus bandas.

No por la nombradía de los que de billar se tomen pie para creer que en el citado establecimiento no se construye nada mas que billares y sus accesorios. Debe saber el publico que á mas de todo el barto ramo de ebanisteria, en que se satisface con esmero á toda clase de pedidos, se trabaja en toda obra de carpinteria en general y especialmente en modelos, maquinas, carpinteria para templos, armaduras, y modelos para las clases de fisica, cursos de maquinaria y de arquitectura, sin necesidad de ausilio ni direccion agra.

Los que gusten tratar con dicho Amorós para cualquiera de todos los ramos expresados, pueden hacerlo directamente ó por comisionado, ó con carta á la citada calle de San Pablo núm. 48.

Barcelona 18 de setiembre de 1856.

FRANCISCO AMORÓS.

SUJETOS A LA CARGA

DE VIGO

PARA CADIZ, MALAGA, VALENCIA, BARCELONA Y MARSELLA.

Saldrá el hermoso vapor español

AMÉRICA.

Admite carga y pasajeros. Lo despachan sus consignatarios en el Arenal núm. 36.

VIDA DE REVEL E HIJO MAYOR

DE VIGO

para Valparaiso, con escala en Montevideo y Buenos-Aires.

Saldrá á mediados de Marzo el bergantín goleta español ADELINA, capitán don Manuel Soto. Admite carga y pasajeros. Lo despachan sus armadores don Francisco Tapias é hijo mayor calle del Arenal número 12.

LINEA DE VAPORES FRANCESES ENTRE NANTES Y LISBOA Y VICE-VERSA.

Desde el 25 de Enero corriente los vapores de esta linea locan en Vigo para Nantes los dias 5, 15 y 25 de cada mes, y haran el viaje en 50 horas. Admiten carga y pasajeros y lo despachan sus consignatarios

D. Francisco Tapias é hijo mayor.

REMATE.

El 31 de Marzo, á las once de la mañana, se rematará á voluntad de su dueño, el Bergantín goleta DESEADO, de porte de 111 toneladas, clavado y furrado en cobre, en Vigo casa de don José Antonio Linas, calle del Arenal número 18, donde está de manifiesto el inventario.

REMATE DE UNA CASA.

En la escribania de don Buenaventura Alvarez del Quintanal, calle del Pacer, se celebrará el dia 14 del corriente á las once de la mañana, el remate de la casa número 13 de la Plaza de la Constitucion, propia de Antonia Parceró, quien la vende por su voluntad.

CHOCOLATE EN TUY.

El despacho de chocolate de la acreditada maquina de don Domingo Veiga, de Vigo, que se hallaba establecido en la casa de don Francisco Pazo (alias Pio V) en Tuy, se ha trasladado para la casa de don Juan Antonio Martinez, frente á la Pescaderia.

DILIGENCIAS DE LA UNION.

Esta empresa de acuerdo con el Volador de Orense á Verin, ha dispuesto cambiar los dias de viajes, saliendo ahora de Vigo todos los dias impares, y de Orense los dias pares.

Se despachan billetes en los puntos siguientes:

Vigo, Puerta del Sol núm. 5.—Puentecareas, Comercio de don Ignacio Cabilleiro.—Cañiza, don Juan Soba.—Rivadabia, don Felipe Perez.—Orense, don Joaquin Escudero.—Aliaiz, Botica del señor Reloso.—Ginzo, Comercio de don José Romero.—Verin, don Pedro Gomez.

ANUNCIO.

En la Cruz Verde cuarto bajo número 21, vive don Juan Andres Alvarez, perito agrimensur publico. A todos los que quieran valerse de el para ocuparlo en asuntos de su profesion, ofrece su buen porte y acreditada fidelidad en sus operaciones.